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约在崇明！”的朋友圈文字，只待按下“发表”键的那一刻。

李维维口中的“把握”其实是建立在此前崇明申办工作的

扎实与稳妥之上。2017 年 4 月，确定申办后的第一时间，崇明

区政府便专门成立了申办工作领导小组。当时还是代区长的李

政任第一副组长，全程领导申办工作。

一切从零开始，李维维记得，他们先是找来第八届常州花

博会的申办材料，“形式可以参考，但内容完全是要按照崇明

自身的特点来撰写”。虽然时间紧、任务重，但在相关部门的

群策群力下，举办方案、会址选址、宣传片拍摄等工作都在有

条不紊地开展。

2017 年 6 月 15 日，中国花协正式下发了考察通知，明确

了四个申办城市。除了上海的崇明，还有安徽阜阳、河南许昌

和贵州贵阳。

“无论是从本身的花卉产业，还是气候条件来说，贵阳的

呼声在当时是最高的。”李维维坦言，但办法总比困难多，崇

明最重要的是做好自己的事。于是从 6 月起，由领导带队，工

作组分批前往全国各地向各省市的花协和分支机构推介崇明。

“当时的工作节奏不分白天黑夜，电脑都是随身带的，就

算是在飞机上没有网络的情况下，都要做一些简单的材料修改”。

8 月 16 日，时任上海市副市长时光辉还专门到北京拜访江

泽慧会长，专题汇报了崇明前期的申办工作进展，并代表上海

市政府明确表示会全力支持崇明申办花博会。

到了 8 月 21 日晚上 11 点多，中国花协突然下发通知，原

定于第二天在北京召开的评定会延期。“意外”的延期又给崇

明更充分的准备时间，相关材料得到进一步打磨和完善。作为

中国的第三大岛，崇明是上海举办中国花博会的理想之地，“可

以说是，天时地利人和”。

所谓“天时”，上海是中国共产党的诞生地。1921 年，中

国共产党的星星之火在上海点燃。近一百年来，党领导中国人

民迎来了从站起来、富起来到强起来的伟大飞跃。2021 年花博

会在上海举办，将是我国花卉界对建党一百周年最好的纪念。

说起“地利”，上海是国际性的“会展之都”，具有丰富

的国际会展经验，花博选择上海一定能在参展机构、参观人数、

市场开发等方面，创造新的历史纪录，以及树立新的历史丰碑。

另一方面，上海也是“花市重镇”，花卉市场繁荣发达。花博

会在上海举办，可以充分利用国际、国内两个市场和两种资源，

加快国际化发展步伐，大力提高我国花卉产业的国际竞争力。

至于“人和”，上海的花卉消费已经从集团消费转向大众

消费，从节庆消费转向生活消费，每年以30%以上的速度增长。

花博会在上海举办，是对“不断满足人民日益增长的美好生活

需要”的最佳实践。

“还有很重要的一点，诚实守信是上海一贯给人的印象，

因此申办时做出的承诺是可以兑现的。”李维维说道。

兑现承诺

“崇明只会做加法，不做减法。”在成功获得举办权后的

致辞中，崇明曾做出过这样的承诺。实际上，崇明确实一直是

这样做的。

第十届中国花博会筹备组办公室主任陈群在接受《新民周

刊》采访时表示，2018 年 5 月 4 日筹备组成立后，他在 6 月 1

海上花岛迎宾客。摄影 /杨建正


